

HOMENAJE DE ADMIRACION Y GRATITUD A MONSEÑOR BECKMANN

Un año más celebramos el onomástico de nuestro Consiliario General; un año durante el cual se ha prodigado en actividades fructuosas para nuestra Religión, para nuestra Patria, para nuestra institución y para la Orden de su procedencia.

En el curso de ese año, pródigo se ha mostrado el Señor para con este amado siervo: le hemos visto superarse en sus labores, aumentar la dulce carga de sus obligaciones y asumir nuevas y graves responsabilidades; hemos asistido, con honda emoción, con la más viva complacencia, al acto solemne de su consagración episcopal y hemos considerado premiados así, más que sus nobles esfuerzos, su humildad y modestia, por loable iniciativa de nuestro dignísimo Arzobispo, Excmo. doctor Juan José Maiztegui.

Grande es por lo mismo nuestra satisfacción al anticiparnos ahora, a ofrecer al Ilmo. señor Obispo, doctor Francisco Beckmann, en el día de su santo, que celebrará mañana, nuestra sincera adhesión con los votos fervientes que formulamos—todos los miembros de la Acción Católica y los que colaboramos en "Adelante", vocero de la misma—porque Dios prosiga otorgándole sus gracias y le conceda larga vida a su santo servicio.

La Idolatría de la Vida Presente

Al oír tantos ruidos, tantos gritos; al observar el ir y venir de las gentes, al ver la animación de las conversaciones por donde quiera que hay seres humanos, al oír la música pagana, los cantos obscenos y el estrépito del movimiento general, pienso, Dios mío, con espanto, en la situación de tantos seres ante tu mirada escudriñadora. Porque todo lo que se revela en la conducta de la mayoría de las personas, es el olvido de Dios y la idolatría de la vida presente.

Cuán pocos se dirigen al templo donde tú habitas para ofrecerte culto, Dios de mi alma! Y cómo hierve en las plazas el gentío, para gozar de la música pagana, y así mismo una inmensa muchedumbre se precipita en los cines para admirar la mentira y para vivir de ella!

Esto oprime y entristece mi corazón, Jesús mío, pues quisiera oír tu nombre en todas las bocas y ver reflejado en el semblante de todos el amor tuyo: ver a todos ir en busca de tí, y entrar en tu casa para adorarte y regocijarse en tu compañía. Anhele ver a todos enamorados de tí y congregados en tu templo, ofreciéndote el ardor de sus corazones en actos de amor y de alabanzas. Quisiera ver a todos con hambre de comulgar, para introducirte en su corazón y así saborear las dulzuras de tu amor; y que ante tu presencia, recogidos y olvidados de todo, sólo tuvieran ojos para mirarte y corazón para amarte. Y que doblados como los ángeles, en actitud de adoración, no pudieran levantar los ojos de puro respeto y temor. Que te conocieran, Dios mío, en la hostia inmaculada y se portaran contigo como conviene ante un Dios tan grande, haciendo ante tu presencia el oficio

de los ángeles.

Pero qué es lo que veo? Qué es lo que oigo? Veo que los hombres se complacen unos con otros, se buscan y se tratan recíprocamente; que luchan y se desesperan por conseguir dinero, y es éste su único afán para lograr el mayor bien en este pedazo de vida que a tí te deben. Sin embargo, olvidados de sí, sabiendo dónde habitan, no entran a visitarte. Tú eres rey omnipotente que puedes enriquecerlos con riquezas superabundantes y eternas; no obstante, ellos las desprecian por recoger la basura del suelo.

Idolotran en la vida presente, te desprecian, Dios de mi alma, por los muñecos de carne y de hueso que mañana morirán. Prefieren el amor inconstante de las criaturas a tu eterno y suavísimo amor que llena el alma de embelesos y q' por sí sólo da vida. Prefieren ser esclavos del amor terreno, que no es amor ni es nada, más que ilusión y mentira, ya que muere con la mayor facilidad. Y si te amaran a tí, tú romperías sus cadenas, porque quien a tí te ama, tú lo desligas de todo y le das la libertad. Señores se hacen de sí mismos, pudiendo domar sus pasiones para ofrecértelas como trofeos y prendas de su amor.

Grandes se hacen los hombres cuando se llegan a tí, pues pisotean al mundo y lo ponen a sus pies. No quieren nada con él, pues ven su perdición y todo lo que hay en él, que no es más que oscuridad; pues se les abrieron los ojos para verte a tí, que eres el resplandor de los cielos y lo más grande que puede existir. Y comprendiendo tu hermosura y grandeza sin igual, ¿a quién pueden amar que pueda compararse a tí?

(Pasa a la Pág. 3ª)

La Acción Católica se complace en presentar sus efusivas felicitaciones al Excmo. Señor Dr. Don ARNULFO ARIAS, en el día de su ascensión a la silla presidencial

Patriotismo y Patriotismo

—Por el Dr. RAFAEL LARRE—

Instintivo, natural en el hombre normal, es el sentimiento de patria. Cuando se queda puramente en el plano de lo instintivo y natural, sin ascender llevado por una razón y una conciencia más cultivadas, aquel sentimiento es una cosa vaga, una tendencia que misteriosamente nos liga al lugar donde nacimos, que amamos con el amor que ponemos en todo lo que nos es propio y que despierta nuestra reacción el sólo suponer que alguien pueda vejarnos.

Es pues algo natural, insuficiente e imperfecto en esa forma primitiva, cuando quien lo siente es un hombre que por su posición social, debe poseer un criterio más sólidamente cimentado que el de un hombre tosco.

El hombre conciente, el que ha sobrepasado el estado de naturaleza y se ha hecho libre, capaz de dirigir sus actos y sentimientos y de saber dar cuenta de ellos, ese no se puede quedar con ese concepto indefinido de patria, sino profundizar un poco en él y darse cuenta de los elementos primordiales que lo componen. Eso es lo que vamos a tratar de hacer, para luego poner frente al concepto verdadero, su falsificación.

Comencemos por decir ante todo, que es el de patria un sentimiento complejo. Como elemento más inferior y simple está el amor al suelo donde hemos nacido y nos hemos criado. Este amor nos asemeja al animal que siente un invencible instinto que lo lleva a su madriguera.

En el hombre este amor al suelo evoluciona con su espíritu: su objeto es más extenso cuanto más desarrollado aquél. Así cuando niño ama a su casa, luego mayor su terruño y por último su nación.

A más del suelo, el hombre ama lo que ese suelo contiene, los que lo habitan. Forma con todos sus conciudadanos algo así como un solo cuerpo, un cuerpo particular que tiene una misma vida, un mismo vivir e idéntico ideal. Este es un segundo elemento ya más elevado, más propio del hombre, que si se tuviese bien madurado y presente y se supiese con lealtad sacar de él todas las consecuencias, sería un rico motivo para hacer de un pueblo, una patria grande.

Amar el suelo y a los ciudadanos que lo habitan no constituye por sí sólo, el sentimiento de patria. Le falta algo; le falta algo que ha dejado entrever: un espíritu que lo vivifique, un sentido que lo mueva e impulse. Esos hombres unidos por el vínculo de suelo y amor recíproco, acatan todos una misma autoridad, se organizan en el cuadro de unas mismas instituciones, hablan una misma lengua, practican las mismas costumbres y profesan la misma religión. Ellos se sienten todos uno, a través de las alegrías y los dolores, las victorias y derrotas, las vicisitudes todas por que pasó la patria para forjarse; todo eso pesa y conmueve su corazón, como si fuese un solo corazón grande, el de todos, que hubiese sido el protagonista único y constante de a-

(Pasa a la Pág. 3ª)

La Formación de las Juventudes en el hogar y en la escuela

—Continuación—

Padres de familia: ¡cuánta responsabilidad tenéis! Educadores de mi patria: ¡qué misión tan grande se os ha confiado! Enderezar, poner en camino lo desviado y sembrar de esperanzas vidas cubiertas de abrojos, ensombrecidas de muerte, enmarañadas de prejuicios y carentes de luz.

Padres de familia: prestadme atención porque hoy vuestros hijos han menester más que nunca del pan candeal de una educación sana y profundamente católica, más, mucho más que del alimento que fortifique sus cuerpos y del vestido que cubra su desnudez. La fuerza del espíritu exige mayores sacrificios y cuidados que los menesteres corpo-

rales. La patria demanda corazones varoniles, acerados con una voluntad que no decline ante el deber ni se deje comprar por el oro del miedo que seduce y del deshonor que denigra. Darnos jóvenes de carácter antes que científicos, pues según Palacio Valdés, ya citado, "ningún hombre se propone en este mundo más que dos cosas: o su felicidad o su moralidad. Ambos fines se pueden lograr sin lo que hoy llamamos cultura... No reniego de las ciencias y las artes como Rousseau, pero juzgo que se ha exagerado mucho su importancia en la vida. La caridad, la verdad y la belleza, son las aspiraciones más profundas de nuestra alma, las voces que nos llaman a la altura", y Lacordaire asevera que "puede darse una inte-

El derecho de propiedad de la Iglesia

Si se examinaran a fondo los fundamentos naturales del derecho de propiedad, se ve que él es una parte integrante del derecho de personalidad y del de vida, ya que los bienes son indispensables para la conservación de nuestro ser y su natural perfeccionamiento físico, intelectual y moral.

Ni es menos claro el derecho de propiedad que tiene la sociedad que el que corresponde al individuo, supuesto que éste ha de desarrollarse dentro de aquélla.

La Iglesia católica, cuyas energías tienden al supremo bien espiritual de los hombres no puede prescindir de la naturaleza de éstos, que comprende los dos elementos, el espiritual y el material, derivándose de la existencia del segundo una suma de necesidades que deben ser satisfechas dentro de su orden con los bienes adecuados.

Aparte de esto, debiendo la Iglesia acometer y dar cima, para el bien de la humanidad, a la propagación y conservación de la fe, ha de menester de todos los medios lícitos y adecuados a dicho fin, cuyo solo enunciado comprende tan innumerable y colosal suma de esfuerzos, trabajos y servicios, que su derecho a la propiedad resuelta, si ello es posible, como más indispensable, más sagrado, más apremiante aún que el derecho del individuo en vir-

tud de que la adaptación de los bienes mira en la Iglesia, a la satisfacción de necesidades de más alto orden que en el individuo considerado en sí mismo. Templos y culto, sacerdotes, misioneros, universidades y seminarios, colegios, escuelas y maestros, imprentas y libros, cuanto a necesidades morales que exigen los más ingentes esfuerzos económicos, por una parte, y por otra, establecimientos de todo linaje para la práctica de las obras de misericordia con que, desde los grandes hospitales, hospicios, orfelinatos, asilos y dispensarios médicos, hasta la asistencia a domicilios, viene consolando al mundo y cumpliendo el mandamiento de *amaos los unos a los otros*; todo ello impone una vida de necesidades, que requiere los medios correspondientes a su satisfacción.

Importaría la negación de uno de los fenómenos más evidentes en la naturaleza humana, cual es la adaptación indispensable de los medios materiales a los fines de órdenes superiores, el pretender no ver que a la Iglesia Católica le asiste el derecho de propiedad, no sólo dentro del fuero común individual que favorece a cada uno de sus miembros, sino dentro del fuero colectivo, de su alta, evidente e histórica personalidad pública.

Nicolás Victoria J.

SANTA IGLESIA CATEDRAL

Solemne Triduo a San Francisco de Asís

LA VENERABLE ORDEN TERCERA DEDICARA UN SOLEMNE TRIDUO A SAN FRANCISCO DE ASIS EN LOS DIAS 2, 3 Y 4 DEL PROXIMO MES DE OCTUBRE CON MISA A LAS 6 A. M. Y POR LA NOCHE A LAS 7.30, ROSARIO, ORACIONES A SAN FRANCISCO, PLATICA Y BENDICION CON EL SANTISIMO. SE INVITA POR ESTE MEDIO A TODOS LOS HERMANOS TERCARIOS Y A CUANTOS SIENTAN DEVOCION POR TAN GRAN SANTO.

ligencia capaz de iluminar su siglo y un alma capaz de deshonrarlo; se puede ser grande hombre por la mentalidad y despreciable por las condiciones del carácter".

Además, sin un ideal sublime respaldado por la esperanza, el joven no podrá luchar... la lucha presupone gajes, y nada mejor que los verdes y frescos que le brindan las recompensas ultraterrenas. "En el hombre lo de menos es seguir estos o aquellos estudios—dice Ganivet—dedicarse a esta o aquella profesión; lo importante es ser hombre", y a este lo constituyen el ca-

rácter, la virtud, la honradez, cosas que solo la religión puede darle, pues solo ella las tiene. Ya certificó Rousseau: "Creí que se podía ser virtuoso sin religión, pero estoy bien desengañado de este error".

Todos los pueblos reconocieron que sin la creencia en Dios no podía haber educación verdadera. El código de moralidad egipcia prescribía tres mandamientos cardinales: Amor a Dios, amor a la virtud y amor al hombre. Los árabes para nombrar caballeros exigían como condiciones primeras entre otras

(Pasa a la 2ª pág.)

FERIA MONUMENTAL:

En la Plaza "Cervantes" Días 5-6 y 7 desde las 7 p. m, No deje de concurrir. Muchas sorpresas A beneficio del Salón Claret en la Parroquia de Cristo Rey

Sección de la Mujer

La primera catequista: la madre de Don Bosco

La enseñanza integral del catecismo no puede limitarse — ya lo dijimos en otro artículo — a iluminar sólo la inteligencia como hacen las demás ciencias. Es este un punto básico que conviene no perder nunca de vista; la verdad religiosa aspira sobre todo, a ganar y encender los corazones y poner en tensión las voluntades; de aquí que le sea más necesaria al catequista la santidad de vida que la ciencia. La buena Margarita hallábase de esto bien penetrada y, lejos de presentar las verdades de la religión condensadas en áridas fórmulas que a veces se almacenan inútilmente en la memoria, las presenta como regla de vida. Los testimonios de San Juan Bosco diseminados en sus Memorias Biográficas son, a este respecto, en extremo numerosos y significativos. El refiere que una tarde, la pequeña familia habíase recogido a rezar las acostumbradas oraciones. Juanito y José eran todavía niños pero Antonio, su hermanastro, era ya el robusto mozo que con su carácter displicente y provocativo turbaba con harta frecuencia la serena paz de aquel hogar. Rezaban el Padrenuestro, cuando he aquí que al llegar a las palabras "Perdona nuestras deudas así como nosotros perdonamos a nuestros deudores" Margarita, interrumpiendo la oración y volviéndose a Antonio que soñoliento musitaba con los demás aquellas palabras, entabló el siguiente diálogo:

—Antonio, tú no debes pronunciar estas palabras.
 —¿Por qué, madre?—rezo el Padrenuestro.
 —Ya lo sé pero repito que tú no debes pronunciarlas.
 —Pues no lo entiendo. ¿Qué queréis decir con esto?
 —Piénsalo y verás que más te conviene callar.
 El discoloro zagalón, que en el fondo era bueno como todos los de aquella casa apartó los ojos de su

madre, agachó la cabeza y recordando, en efecto, que su corazón no estaba limpio de rencores, y que haciendo aquella petición se condenaba a sí mismo, hubo de replicar humillado: "Madre, tenéis razón, perdonadme".

Los hijos de Margarita vivían lejos de la iglesia parroquial y no podían frecuentar la catequesis como los demás niños, ni prepararse convenientemente a su primera confesión; pero allí estaba ella, la buena madre, pronta en todo momento a suplir al sacerdote y cuando juzgó que estaban ya en condiciones de recibir aquel sacramento, vistiéndolos de limpio, llevólos a la iglesia y, arrodillándose primero ella a los pies del confesor, presentólos luego al párroco para que les confesara y les ayudó a dar gracias. Así siguió haciéndolo durante mucho tiempo hasta que pudieron arreglarse solos.

Cuando ya vivía en Turín con Don Bosco, ocurríale a éste muchas veces, en los primeros y fatigosos días de su naciente obra, regresar al Oratorio cuando ya estaba muy entrada la noche, muerto de cansancio, después de una jornada terrible y agotadora. Pues bien, antes de que se entregara al descanso oía a lo mejor que su madre llamaba a la puerta de su habitación y le decía: "Juan, ¿has rezado las oraciones?". El Santo, que ya las había rezado y habría renunciado a cualquier cosa antes que a aquel dulce y sagrado deber, para dar gusto a la buena anciana, le decía: "En seguida las rezaré, madre"; y ella añadía: "Porque, mira, tú sabrás muchos latines pero tu madre sabe que es necesario rezar".

¡Pluguiera a Dios que todas las madres cristianas imitaran, en el santuario de la familia, el celo catequístico de esta humilde aldeana! Si no tienen la dicha que ella tuvo de dar a Dios y a la Iglesia grandes Santos como Don Bosco, tendrán el mérito de haber contribuí-

do con el más noble y eficaz de los apostolados a curar a nuestra sociedad del cáncer terrible de la ignorancia religiosa que la pone en trance de muerte.

LA FORMACION — — — (Viene de la 1ª Pág.)

varias, piedad y virtud en los electos. "Si la educación del niño no tiene como base la religión, pregunta el doctor Sovet, ¿qué medio se emplearía para obligarlo a combatir sus pasiones? ¿Podríamos tener más confianza en la moral de los filósofos y racionalistas? ¿Dónde hubo más filósofos que en Atenas y en Roma, y qué sociedades más corrompidas que las de Roma y Atenas? ¿Qué influjo pueden tener sobre el niño esos preceptos desmentidos por el ejemplo y esa moral sin sanción? Ni padres, ni jueces, ni gendarmes serán para el alma del niño tan poderosas como ese Dios de que algunos han querido prescindir".

El corazón humano está hecho de modo tal que necesita la creencia de un ser superior a quien dirigir sus pensamientos y ofrecer sus acciones. Quitarle a Dios y tendréis que sustituirlo por el Estado o por algo peor. Suprimir del crucifijo de las escuelas y en su lugar habréis de colocar algo que lo reemplace... aquel sitio no puede permanecer vacío, hay que llenarlo. Y ¿qué puede sustituir a Dios? Para muestra, los ejemplos de Rusia, Méjico y Es-

paña.. alejad del corazón del hombre el temor saludable de los castigos eternos, y veréis salir por el mundo en vergonzosa huida la moralidad y el honor, la virtud y la tranquilidad, y contemplaréis arruinada la civilización, raído el arte, ofendido el pudor. Todavía humean las ruinas de lo más grande que acumularon los siglos en la que fue señora de tierras y mares... Todavía los escombros hacinados levantan gritos de reprobación contra quienes segaron vidas inocentes y derribaron bibliotecas y templos, que cayeron con estrépito al golpe de la pica para crepitar en ríos de petróleo; de las que fueron pasto sabroso de innumerables sabios y cobijo seguro de almas inocentes no restan sino cenizas, desolación. Fruto amargo de una instrucción hueca, rasa de catolicidad, hinchada de odio, amargada por la envidia y la venganza! ¡Quitad a Cristo de la inteligencia de nuestra juventud y entronizaréis, tal vez sin quererlo, el

"Trabajar en hacer las nuevas generaciones más ilustradas sin pensar en hacerlas más religiosas, es caer en una de las más grandes faltas que se puedan cometer contra la sociedad; en este caso en vez de colocar con precaución de distancia en distancia antorchas para alumbrar en las tinieblas, se encienden al azar luminarias capaces de producir un vasto incendio", son palabras de monseñor Gibier.

(Continuará)

Panamá y España

Panamá, preocupada y conmovida, con el afecto y solícito interés que proviene de su origen, de su amor a la Madre Patria, se acerca a España, a la noble y querida España, a quien está vinculada firmemente por sus tradiciones, por su herencia de lengua y religión, y le hace conocer, con sinceridad y franqueza, las graves preocupaciones que le asaltan al pensar que pueda ser envuelta en la presente guerra, sobre todo, combatiendo contra los principios e ideales que constituyen el legado más precioso para sus hijas de América: la democracia.

Así entendemos nosotros la proposición adoptada recientemente por la Asamblea Nacional y, en este sentido, consideramos natural y razonable que el Cuerpo Legislativo, supremo representante del pueblo panameño, exteriorice, como su legítimo vocero, los sentimientos y preocupaciones del mismo: exprese la justa alarma de Panamá por el grave peligro que amenaza a España, si entra a hacer causa común con los países del Eje, en la terrible lucha que desangra y aniquila a Europa y amenaza convertirse en conflagración universal.

Si miramos al fondo y no nos detenemos en la forma, advertiremos que no se trata de invadir la esfera de acción de otros poderes públicos; que no se pretende dirigir las relaciones exteriores; que no se quiere imponer actitud determinada ni hacer exigencias de ninguna clase; que lo que se busca es advertir, sincera y oportunamente, el peligro que se vislumbra y que se desea evitar con filial interés.

He aquí la citada proposición:

LA ASAMBLEA NACIONAL DE PANAMA,

CONSIDERANDO:

Que existe la probabilidad de que España se incline en favor de las fuerzas totalitarias de Europa, convirtiéndose así en país belige-

rante contra quienes actualmente defienden en Europa los principios liberales y democráticos opuestos al nazi-fascismo;

Que esta actitud de la Madre Patria vendría a estar en pugna con la ideología política hondamente arraigada, no sólo en Panamá, sino en todo nuestro Continente;

Que nuestra República, desde sus orígenes, ha profesado el credo liberal y ha cimentado sus instituciones fundamentales a base del respeto por la libertad individual, a la iniciativa privada y la elevación de la dignidad humana, principios éstos que se oponen a la ideología totalitaria la cual propugna el absolutismo estatal y la negación de tales derechos;

Que los lazos históricos, morales y sentimentales que nos unen a la Madre Patria, de la cual heredamos el idioma, la raza, la tradición y las costumbres nos dan derecho a dirigirnos a ésta en cálido mensaje de preocupación filial por la suerte que ella corra en los destinos de Europa;

Que es conveniente que España conozca el sentir de sus hijas de América frente al crítico momento histórico en que ella se encuentra;

RESUELVE:

Envíese a la Madre Patria un mensaje, respetuoso y cordial, en que se le haga presente que el pueblo panameño, haciéndose eco de los sentimientos que prevalecen en la América Hispana, espera que España se mantenga fuera del conflicto armado que reina en Europa y que no permita que sus hijos contribuyan al triunfo de la ideología totalitaria y de las prácticas absolutistas del nazi-fascismo que ha absorbido, por la fuerza, a varias naciones europeas, muchas de ellas débiles e indefensas y con pleno derecho a una vida independiente y libre.

GREBMAR

Panamá, R. de P.

CONSTRUCCIONES DE TODA CLASE

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional
Ciudad de Panamá.

Sigamos nuestra Campaña por la Asistencia a la Misa

LOS SANTOS Y LA MISA

San Agustín, dice: Que el que oye Misa con devoción, si muriese aquel día sin sacramentos, se reputaría como si los hubiese recibido y que los pasos que se dan yendo a Misa los escribe el Angel de la Guarda.

San Bernardo, dice: que el que oye Misa con devoción sin pecado mortal, merece tanto como si peregrinara a todos los santos lugares de la tierra santa.

San Gregorio, dice: que por cada Misa que se celebra, se convierte un infiel, sale un alma del Purgatorio y un justo es confirmado en gra-

cia.
San Anselmo, afirma también: que el que oye Misa con devoción, Dios le guarda de desgracias y mala muerte.

San Lorenzo Justiniano, dice: que el Santo Sacrificio de la Misa es más agradable a Dios que todos los méritos de los Angeles y Santos, y que no se puede hacer cosa más agradable al Señor y a María Santísima que ofrecer en su nombre la Santa Misa.

¡Quedáis convidados!—¡Vamos a Misa!

TRIBUTO MEREcido:

son los titulares del Editorial con que se engalana "El Eco Herrero" en una de sus últimas ediciones.

Para nosotros, los oqueños, es verdaderamente alentador que un vocero autorizado como lo es dicho semanario, acuerpe cuasi directamente junto con nosotros; un ideal que por ahora revela en cuerpo y alma nuestros mayores deseos de edificar en realidad una obra que nos presente en todo su esplendor la figura de José María Núñez Roca, del grande hombre que ese pueblo, desde antes de acercarse su partida final, le reconoció como su mayor benefactor.

Hoy, cuando solamente median doscientos treinta y cinco días de habernos dejado solo quien nos enseñara los mejores caminos a seguir, recurrimos a todos nuestros paisanos en un esfuerzo común, para ofrecerle un tributo, digno de sus bondades, glorificándole ante el mundo en forma que venga a ser una declaración permanente de nuestra gratitud.

Repetimos estar muy agradecidos al autor del Editorial y sus titulares, augurándole un porvenir venturoso como escritor,

Panamá, Agosto 28 de 1940.

Francisco M. Rodríguez
(oqueño)

El método Activo de la Acción Católica

Ahora debemos decir que la Acción Católica constituye un campo admirablemente apto para el uso del método activo, más apto que los internados, que las escuelas mismas.

Además la Acción Católica, tanto en su constitución como en su funcionamiento, se inspira realmente en los principios del método activo.

En su constitución, he aquí a los dirigentes seculares, revestidos de propia responsabilidad, encargados del funcionamiento específico. Miembros activos y que activan.

Las últimas disposiciones han multiplicado el número y las funciones de los dirigentes. Tenemos hoy Delegados para cada una de las Secciones; tenemos los Encargados para cada una de las actividades especializadas; tenemos finalmente los Delegados de los Aspirantes.

Se lamenta muchas veces que ha resultado un mecanismo muy complicado. Y algún Asesor agrega que todos estos Dirigentes, Delegados y Encargados —grandes y pequeños, altos y bajos— que son en teoría,

los ayudantes del Asesor, en la práctica deben ser ayudados por él, por lo menos al principio. De lo cual ha resultado un aumento de trabajo para el pobre Asesor.

Y no sólo los Dirigentes, sino también los socios son tratados en el ámbito de la Acción Católica, según las normas del método activo. Ya lo sabemos: no son elementos puramente receptivos. Deben recibir y a la vez dar. Y deben dar no solamente una contribución de acción, sino también de consejo, de responsabilidad en la marcha de la Asociación.

Todos los socios, en efecto, deben asistir a las reuniones, donde se discuten proposiciones e iniciativas comunes, y se deliberan colectivamente. En tal forma los mismos socios se encuentran comprometidos a desarrollar una actividad más rápida y efectiva. Puesto que, quien tiene una responsabilidad cualquiera en una decisión, está más obligado a trabajar para actuarla. Y esto por sentimiento natural de dignidad y de coherencia.

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos.

Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

Sección Catequística

CLVI—MEDIOS DE INTUICION

Pinturas y relieves unas veces simbólicos, otras históricas, fueron durante la Edad Media poderoso auxiliar de predicadores y catequistas, ya que aún no pudieran poner en manos del pueblo textos de Doctrina Cristiana.

Las imágenes no tenían sólo por objeto decorar el templo, sino fomentar la piedad e instruir a los fieles. Las vidrieras de las Catedrales, sus labrados pórticos en que frecuentemente aparecen las escenas del Juicio final, la Gloria; los mismos canecillos en que se sensibilizaban los vicios, que son sino medios intuitivos para adentrar al pueblo fiel? Por esta época se introdujeron los viacrucis y nacimientos, contribuyendo mucho a su propagación San Francisco de Asís.

Cuadros Catequísticos.— Las fórmulas de Doctrina Cristiana que varios Concilios mandaron tener escritas en las iglesias; comenzaron pronto a ilustrarse con grabados, principalmente los mandamientos. Aunque no fuera otra cosa, se incluía el texto en una orla que figuraba las tablas de la ley.

El tercer precepto, por ejemplo, se representaba con una lucha entre el ángel y el demonio. El ángel tiene por lema: guardad el día festivo. El diablo: comed y bebed y daos buena vida. Al lado del ángel se halla un predicador en el púlpito, rodeado de oyentes devotos; junto al demonio hay dos hombres en una mesa de juego, a quienes alarga la botella y los dados.

Nicolás de Cusa, en sus visitas pastorales, prescribió no sólo que hubiese en las iglesias tablas con las referidas fórmulas, sino que se adornaran éstas con dibujos.

Para prepararse a la Confesión tampoco faltaban tablas con texto y figuras. Biblia de los pobres. Es Jesucristo el centro de toda nuestra Religión, prefigurado en el Antiguo Testamento y anunciado por los profetas. De aquí que en la liturgia y en la predicación se han presentado siempre unidos el tipo y el antitipo, la figura y la realidad.

Pues bien, esta conexión entre el Antiguo Testamento y el Nuevo, no ya expresada oralmente, sino hecha sensible por una serie de grabados, es lo que constituye la Biblia de los pobres. Difícil es averiguar la verdadera razón de este título. Porque era obra muy costosa para pobres, y no fácil de entender para los pobres de entendimiento. Asegura Spirago que recibió ese nombre porque la utilizaban en sus predicaciones.

nes los religiosos de las órdenes mendicantes. Ernesto afirma que era más bien un album o muestrario, que sirviera de modelo a los artífices de entonces.

De cuándo datan las Biblias de los pobres, no podemos precisar con certeza. Dice Katschner que la edición de Hannover contiene una noticia, añadida sin duda posteriormente, en que se atribuye al monje San Ansgario, muerto el año 865.

Para darnos cuenta de lo que fueron, podemos figurarnos una hija, a modo de trípico. En el centro se representa un episodio de la vida del Salvador y a los lados dos pasajes del Antiguo Testamento alusivos al hecho central. El cuadro del centro lleva encima su leyenda explicativa y los laterales un versículo de la Sagrada Escritura. En los ángulos del dibujo central hay bustos de profetas, o personajes antiguos, con su nombre. El número de cuadros varía entre 26 y 50.

Citaremos por fin entre los medios intuitivos los DRAMAS RELIGIOSOS de la Edad Media.

Los clasifica Katschner en tres grupos.

Misterios, que representaban escenas bíblicas, principalmente de la vida del Salvador y de los Apóstoles, parábolas del Evangelio y algunos hechos notables de la vida de los Santos.

Morales, que personificaban las virtudes y los vicios.

Danzas macabras, en que la muerte en forma de esqueleto, entablaba diálogo con varios personajes y danzaba con ellos, haciéndoles ver la vanidad del mundo y la sentencia del juicio.

DE INSTITUTIONE CLERICORUM.— Como hemos hablado en otro lugar del tratado De Parvulis trahendis ad Christum de Gersón, nada añadiremos ahora; y respecto a Raban Mauro (776-856), ilustre por sus virtudes, por el esplendor a que elevó la Abadía de Fulda, y por el celo desplegado como Arzobispo de su ciudad natal de Maguncia, mencionaremos tan sólo su tratado De Institutione Clericorum. Afirma Freundgen, que esta obra constituyó durante siglos el manual de formación eclesiástica.

En el tercer libro que es el que más dice a nuestro propósito, habla de la ciencia de los eclesiásticos y de la manera de enseñar a otros. Basándose en Quintiliano y en San Agustín, exige como primer requisito el buen ejemplo, como fin la práctica del bien, como instrumento la piedad, como cualidades la sencillez y la acomodación.

Para preparar sus recetas y comprar sus medicinas acuda siempre a la FARMACIA NEUMAN La mejor surtida y los mejores precios. Servicio a Domicilio Ave. Central y Calle 8ª

SEPTIEMBRE DIA 27—1940

Sept. 27 de 1940 al 27 de Sept. de 1941.—Inauguración del año jubilar con Misa solemne, a las 6:30 y domingo 29 a las 9:30 en la Iglesia de San Francisco. Se pide una Misa o Comunión, como limosna de caridad para que el Señor bendiga las obras de los Rev. Padres Jesuitas de esta Parroquia.

LA IDOLATRIA DE LA ... (Viene de la Pág. 1ª)

se a tí? Ninguna criatura les puede cautivar, pues ven su fragilidad y sus engaños también.

Oigo también los cantares de la gente enloquecida y la música pagana, hecha para pecar; y me horrorizo pensando que todos están ciegos, pues se alegran y cantan a los que viven muertos, a los que nada son, sin recibir recompensa, más que el olvido cruel, pues unos y otros se cantan y se dicen mentiras para engañarse no más. Todos aquellos suspiros y sus tristes lamentos van a perderse en el vacío, sin que nadie los oiga, porque a quienes van dirigidos no saben responder. Sólo tú, Dios mío, oyen en todo momento y sabes contestar al alma que te canta y te expresa su amor, pues acercándote a ella, la haces gustar las delicias de tus consuelos que cambian los pesares en alegrías y amor. Y dándote a tus amados en la santa Comunión, entras en su pecho y alegras su corazón.

No se pierden, pues, sus cantos, ni sus plegarias ni sus suspiros de amor, porque tú al oírlos corres presto a consolarlos y a embriagarlos más en tu amor. Todo lo que te ofrecen las almas enamoradas lo sabes tu apreciar, pues se los guardas como tesoros para el cielo ganar. No hacen así los hombres, pues cuando ven sufrir, desprecian a quien los ama y huyen lejos de él.

Por eso mi amado Jesús, para tí mi vida es, mis cánticos de amor, mis lágrimas y suspiros y mis pensamientos también, toda cuanto soy, pues tú eres el sólo digno y el único fiel, el que amas a quien te ama y no lo desprecias jamás, pues tienes un corazón que todo amor y dulzura es. Pero para poseerte a tí, preciso es dejarlo todo y consagrarse a tu amor. Así tú te das todo al alma y no la abandonas jamás, y desde aquí en la tierra las haces el cielo gozar.

No quiero ser más ingrata, Dios de mi corazón, pues si tienes tantos malos hijos, buenas quiero ser yo. Por eso también, mi amado, sólo a tu casa voy, para ofrecerte generosa lo que te niegan los demás, pues si tantos ingratos te niegan su amor y su adoración, yo te ofrezco todo lo que pueda contener mi corazón.

Acéptalo, Dios mío, para reparar tanto olvido y tanta ceguera; perdónalos sus pecados y tráelos a tus pies.

PATRIOTISMO Y (Viene de la Pág. 1ª)

quellos acontecimientos. Y esa unidad no sólo vive el pasado, sino todas las manifestaciones del vivir presente y las perspectivas, cuidados y aspiraciones para la patria del futuro.

El que siente todo lo que acabo de decir, ese tiene el sentimiento de patria. El que de ese sentimiento deduce como consecuencias lógicas las obligaciones que para con la patria tiene y las prácticas, es un patriota. El que teniendo el sentimiento y conociendo sus obligaciones no las cumple, ese es un patrioterio.

En efecto el patriotismo no es sólo un sentimiento; es también y sobre todo un deber.

El que se ve formando parte de una comunidad que constituye su patria y está animado del sentimiento correspondiente, siente ineludiblemente nacer en sí una responsabilidad frente a todo lo que constituye el vivir de su patria; no puede substraerse a la gratitud que a la patria debe, ni dejar de considerar que como elemento constitutivo de ella le adeuda toda la capacidad que contiene, su valor humano.

Ya ha sido muy dicho que la grandeza de una nación no estriba en la riqueza de su suelo, sino en el valor de su caudal humano. Tener

hombres que le den su sangre y su vida para librarla de la esclavitud o del oprobio sí; pero no sólo eso, sino algo mucho más grande, inmensamente más efectivo y difícil; tener hombres que le den en todo momento la fuerza de sus brazos, el trabajo de su inteligencia, la firmeza y rectitud de su voluntad, la dignidad bajo un ideal de justicia y que sean buenos padres, buenos obreros, buenos profesionales, buenos maestros, en fin que se desempeñen con diligencia, idoneidad y dignidad bajo un ideal de justicia y caridad en todas las funciones sociales en que les toque actuar. Más hace falta el heroísmo constante y humilde de todos los días que el hermoso impulso heroico de un instante.

El egoísmo de su vida que coloca como norma fundamental de conducta su comodidad, ha extraído de ese concepto de patria, como de tantos otros tanto o más elevados, todo su contenido y le ha dejado sólo el exterior, la máscara; es decir, ha transformado un concepto sólido, racional, en un puro sentimentalismo flojo, movedido y tan fácil de disipar como el humo de un cigarrillo.

Y así vemos mil ejemplos. El del hombre de la calle hablador y preponderante, parroquiano de café, donde hace alarde de un guapo patriotismo y de una ardiente oratoria con conceptos aprendidos en el artículo de fondo de algún pasquin en el día de una fiesta patria; y que en el renglón de los hechos es un empleado perezoso, un pésimo padre y un hombre que tiene por única norma, la ley de las "corazonadas".

El otro, cómodo burgués, con una meticulosa organización a su alrededor adaptada a servirlo, que habla con "parsimonia, discreción y prudencia" (son sus virtudes preferidas) de la patria y de los malos patriotas, y vive dando la milésima parte de lo que puede dar a la sociedad, con un hogar estéril, en una repugnante vida de sibirita.

El joven con funesta noción del sentido y función de la juventud, con todo el alarde y la finísima susceptibilidad del patrioterio, y que en la realidad no venera ni tiene cuenta de nada fuera de su "yo" y de su libertinaje; el profesional que usa de su papel de dirigente, de su influencia, para lucrarse a costa de la ruina, el dolor físico y moral del pueblo que debe recurrir a él; el político de altisonantes y nobles discursos, que representa la gastada farsa de apóstol del pueblo y que no hace otra cosa en la realidad que sucia política partidista, cobra sus abultadas dietas y vivir en sus preocupaciones completamente al margen de los problemas y necesidades hondas de su pueblo, como una burla cínica a su función que debe estar precisamente ordenada al bien común; la madre que no quiere o que no entiende del papel de forjar hombres y abandona su rol de madre por los halagos de mujer, que lleva con olímpica inconciencia la responsabilidad enorme del futuro de un ser, porque lo tuvo en sus manos cuando era amorfo, dúctil, cuando era una mente, una voluntad y un corazón virgen de toda impresión, tabla rasa para escribir en ella lo que ella quisiera; todos estos y miles y miles más, forman la legión de los patrioterios.

Y para terminar siempre hay que decir lo mismo. El problema del patriotismo lo resolvemos como tantísimos otros con la solución de una moral: la católica. Hay tantos patrioterios como inmorales; la moral al instaurar el orden en la personalidad del hombre termina con aquéllos. En los católicos el amor a la patria es por otra parte un deber expreso y muy importante. Así decía al respecto un periodista católico, hace unos días: "No solamente los ateos y socialistas sino también muchos católicos ignoran que en el siglo XII San Tomás de

Encíclica "Divini Redemptori" de Pío XI, sobre el comunismo ateo

LA EDUCACION DE LOS HIJOS —VI—

Respecto a la educación de los hijos, debido, sin duda, al predominio tan general que ha alcanzado el laicismo en la enseñanza en nuestros días y a la confusión de ideas que ha producido en las inteligencias con el aparatoso y cacareado sistema nuevo de pedagogía moderna, hasta los católicos se han desorientado lastimosamente en el cumplimiento del deber sagrado de educar a sus hijos, y es tan grande su ignorancia en este punto mezclada con grandes dosis de incuria y descuido, que el Papa Pío XI, comprendiéndolo así, creyó necesario en sumo grado dirigir al mundo cristiano su magistral y sabia Encíclica "Divini illius Magistri" a fin de ilustrar y resolver con las luces de la razón y las enseñanzas de la divina revelación tan grave problema como el de la educación de la juventud que confronta la sociedad actual.

No es menester demostrar que en dicha Carta se contienen los fundamentos más sólidos y las normas generales que dilucidan la cuestión de un modo sapientísimo y admirable, y que a su clara y potente luz, tiene que persuadirse todo espíritu imparcial que lo medite de que nada deja que desear sino que quedan perfectamente resueltas en principio, al menos y según lo pide la índole de dicho solemne documento, las más interesantes e importantes cuestiones que se encierran en ese arduo y trascendental problema actual.

Empero, en la necesidad de abreviar, nos contentaremos con transcribir aquí algunos de sus luminosos y preciosos conceptos, como verbí gracia: esta definición de la educación cristiana ignorada quizás por muchos católicos; "Es de suma importancia no errar en la educación, como no errar en la dirección hacia el fin último con el cual está íntima y necesariamente ligada toda la obra de la educación. En efecto, pues que la educación esencialmente consiste en la formación del hombre tal cual debe ser y como debe portarse en esta vida terrena para conseguir el fin sublime para el cual fue creado, es evidente que como no puede existir educación verdadera que no esté totalmente ordenada al fin último, así, en el orden de la Providencia, o sea después que Dios se nos ha revelado en su Unigénito Hijo, único camino, verdad y vida", no puede existir educación completa y perfecta, si la educación no es cristiana".

Oigan, oigan y aprendan a distinguir el oro fino del oropel, la educación verdadera de la falsa o laica o moderna; porque al tenor de esa doctrina tan sabia de Pío XI, importa mu-

cho primeramente no errar en materia de educación, lo mismo que en la dirección hacia el fin último, con el cual está íntima y necesariamente ligada toda la obra de la educación. Qué clase de educación será, pues, la que no sólo no se orienta hacia esa meta y objetivo, sino que, o se niega su existencia y realidad, o se prescinde sistemáticamente de él y toda su labor e ideal se cifra en deformar al hombre, al joven, desviándole de ese altísimo fin, y haciendo que todo su desarrollo se concentre en el estrecho círculo de los intereses caducos y efímeros de esta vida? en atiborrar la memoria de un farrago de conocimientos superficiales a los cuales se les adorna con el pomposo título de ciencia, cultura, ilustración; pero dejando vacío en cambio el corazón y no cuidándose para nada de purificar y corregir y ennoblecer el espíritu, el alma, con el tesoro inestimable de la moral cristiana, con las dotes valiosas de las virtudes y guardado fiel de los divinos mandamientos?

Y, sin embargo, los superhombres de hoy no cesan de pregonar y decantar todo eso como la verdadera cultura y educación moderna! Qué desvarío, qué dislate! Qué error más craso! No, no es tal, replica el sabio Pontífice Pío XI, "La educación esencialmente consiste en la formación del hombre tal cual debe ser y como debe portarse en esta vida terrena, para conseguir el fin sublime para el cual fue creado. Y, por tanto, es evidente que como no puede existir educación verdadera que no esté totalmente ordenada a fin último, así tampoco, en el orden de la Providencia, o sea después que Dios se nos ha revelado en su Unigénito Hijo, Jesucristo, "único camino, verdad y vida", no puede existir educación completa y perfecta, si la educación no es cristiana".

Qué lección para muchos padres de familia que se contentan con enviar a sus hijos a la escuela, al colegio, creyendo que sólo con eso cumplen suficientemente con su deber, aunque no se figen ni dan cuenta absolutamente de si en ellos se omite y descuida completamente esa educación cristiana y ni tampoco reparan en si se desprecia y vilipendia e impugna. Qué responsabilidad tan terrible les espera ante Dios y ante la historia también, que exige igualmente se preparen generaciones o juventes que honren y no deslustren con su mala conducta a su patria! Mucho honran ciertamente las letras a un pueblo; pero no son ellas sino la moralidad y las buenas costumbres las que hacen prósperas y florecientes a las naciones...

OFERTA ESPECIAL
15% DE DESCUENTO sobre todos los artículos que se compran en el Bazar "NUEVA YORK" Ave. Central 124 cerca de la Estación al hacer referencia a este anuncio.

BEBA
ORANGE CRUSH
Teléfono 2060

Aquino (que es principal teólogo católico), sintetizando la doctrina tradicional de la Iglesia declaró que el deber y la virtud de la piedad consiste en el amor que cada uno tiene a sus padres, a Dios y a su patria, porque esta patria es para cada persona cierto principio de existencia, como lo es el padre para su hijo y sobre todo como lo es Dios

para todos los hombres (Suma Teológica, Cuestión, c. I, artículo III y IV)". (1)

(1)—Luis Barrantes Molina: "Falsificaciones del patriotismo" Diario "El Pueblo" 9, 7, 40.

PARQUE LEFEVRE
"La ciudad del mañana"
Lotes para Chalets, Quintas e Industrias.
En secciones separadas.
Oficina Calle "A" N° 3.-Tel. 354

Cortal
corta
RESFRIADOS DOLORES

PARA QUITAR LOS BARRIOS, PEGAS MANCHAS EN LA CARA Y LAS ES INILLAN USE **CREMA DE PLATA IMPERIAL** DE VENTA EN LAS BOUTICAS Y EN LA COSMETICA IMPERIAL TEL. 280

CATOLICOS, prestad vuestra cooperación a la buena prensa leyendo y difundiendo "Adelante", y mandando vuestros trabajos a la Imprenta de la "Acción Católica".

De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

NOTICIAS LOCALES

Matrimonio

En la Iglesia de Cristo Rey, en la pasada semana, se bendijo la unión sacramental de la distinguida señorita Lolita Moreno, ex-alumna del Colegio de S. José, con el apreciado caballero Gil Carlos Arce. Nuestras congratulaciones a la gentil pareja y nuestros votos porque Dios derrame sus bendiciones sobre el hogar que ellos fundan.

Saludo

"Adelante" presenta su cordial saludo al Nuncio Excmo. señor Maurilio Silvani, Embajador especial de la Santa Sede al acto de posesión del Presidente doctor Arnulfo Arias así como también a todos los demás Embajadores y Ministros, acreditados ante nuestro Gobierno con la misión especial de representar a sus respectivos países en el acto solemne del juramento del nuevo Presidente, saludo que hace extensivo a los demás miembros de las respectivas Embajadas y Misiones y, en modo particular, a las distinguidas damas que forman parte de las mismas, deseándoles que lleven las más gratas impresiones de nuestro país.

Dichas misiones, según informaciones obtenidas alcanzan a 26, de las cuales 16 están presididas por Embajadores y 10 por Ministros Extraordinarios y Enviados Plenipotenciarios.

Monseñor O'Hara, Obispo del ejército americano

En visita oficial ha venido a la Zona del Canal el Ilmo. doctor John F. O'Hara, Obispo católico del ejército de los Estados Unidos de América, y como tal Jefe de todos los Capellanes católicos de los diferentes destacamentos de las fuerzas americanas. "Adelante" presenta a Monseñor O'Hara su muy atenta

saludo y formula sus votos por el éxito de la misión que desempeña.

Sensible fallecimiento

Cable, venido de Caracas, ha traído la infausta nueva del fallecimiento, en aquella capital, del Sacerdote jesuita, doctor José Manuel Quirós, orador sagrado, que con su elocuencia conquistó grandes simpatías en nuestra Patria, donde residió por varios años y donde ejerció el cargo de Superior de su comunidad.

Que descansen en paz el abnegado religioso y que la luz perpetua luzca para él!

Reciban los P.P. de la Compañía de Jesús nuestra sentida condolencia y a nuestros lectores pedimos oraciones por el alma del finado.

Estatua de don Rodolfo Chiari

El viernes pasado, en la ciudad de Aguadulce, fue develada la estatua que por iniciativa popular, se consagra al distinguido hombre público don Rodolfo Chiari, ex-Presidente de la República, quien supo conquistarse la admiración del pueblo panameño por la firmeza de sus convicciones políticas, por su amor a la democracia y por los valiosos servicios prestados a la República.

Donativo al Museo Nacional

El Licenciado Ernesto Méndez, Secretario de Trabajo, Comercio e Industrias, ha regalado al Museo Nacional una rica y variada colección de objetos históricos, encontrados en la antigua ciudad de Panamá.

El mencionado funcionario también remitió a esa institución del Estado tres elegantes vitrinas, muestras pulidas de maderas del país, objetos antiguos de la colonia y una colección de cuadros con escenas de

la vida panameña, de gran valor para el Museo Nacional.

Facilidades a los obreros panameños que quieran trabajar en la Zona del Canal

Los trabajadores del interior del país, que deseen presentar solicitud de empleo en las obras del Canal de Panamá, gozarán de libre transporte de sus respectivos lugares de residencia a la capital, así como pasaje gratis de regreso en el caso de no resultar aprobados en el examen físico establecido en la Zona como uno de los requisitos indispensables para obtener la tarjeta de elegibilidad.

Tal disposición ha sido acordada en el texto de una circular firmada por el Gobernador de la Zona, Coronel Glen E. Edgerton, con fecha del martes pasado, que dice en parte lo siguiente:

"En vista de la escasez de trabajadores y artesanos en la Zona del Canal, se ha hecho necesario hacer nuevas demandas de brazos en las distintas poblaciones del interior de la República. Desde luego que es impracticable la obtención de brazos del interior sin antes darle facilidades de transporte a los interesados, el Canal de Panamá ha hecho arreglos para ello.

"Las siguientes regulaciones han sido establecidas respecto del traslado de los trabajadores del interior de la República al Canal:

"El Canal de Panamá dará pasajes gratis hasta la Zona y en carros especiales, a todos los trabajadores y artesanos que deseen trabajar en el Canal de Panamá siempre que ese viaje haya sido autorizado por alguno de los representantes de la Zona. El pasaje de regreso será igualmente pagado por el Canal; pero solamente en los casos de aquellas personas que no hayan podido obtener colocación en las obras de la Zona por no haber resultado aprobadas en los exámenes físicos a que son sometidos todos los aspirantes".

Año jubilar de la Compañía de Jesús

Con ocasión del cuarto centenario de la gran Compañía de Jesús, orden religiosa que es gloria de la Iglesia Católica, cumplido el día 27 de septiembre del presente año, se ha organizado el año jubilar de la misma, que tuvo su inauguración solemne, en la Iglesia de San Francisco, con una misa cantada el domingo pasado, a las 9.30 de la mañana, la que fue muy concurrida.

Una misa o una comunión se pide a los fieles, durante este año jubilar, en testimonio de agradecimiento por los beneficios alcanzados por intermedio de dicha comunidad y para alcanzar del Señor que proteja y bendiga las obras de nuestro histórico templo de San Francisco y de los Reverendos Padres de la mencionada Comunidad.

Sea esta ocasión propicia para reproducir el siguiente cuadro estadístico acerca de la vida y actividades de la Compañía de Jesús:

De la potente vitalidad de la Compañía de Jesús después de cuatro siglos de existencia dan prueba elocuente las siguientes cifras que podemos ofrecer, según los datos más recientes:

29.954 miembros, repartidos en 1.190 Casas existentes en 50 provincias.
205.000 alumnos, repartidos en 400 colegios.
1.112 revistas, escritas en 50 lenguas, que representan una tirada de 150 millones de ejemplares.
104 Casas de Ejercicios, en las que ha habido año (el 1937) en el que 680.788 ejercitantes se repartieron en 16.064 tandas.
125.787 centros del "Apostolado de la Oración", con 35 millones de socios, y 72 ediciones

del "Mensajero del Corazón de Jesús".

3 millones de asociados en la "Cruzada Eucarística".

2.460 Congregaciones Marianas, con 8 millones de asociados.

90 seminarios para formación de clero.

46 Misiones con 3.785 misioneros repartidos por todo el mundo. Estas Misiones rigen 300.000 alumnos en 40 seminarios, 15 universidades, 169 colegios, 67 Normales para maestros, 95 escuelas industriales, 7.817 escuelas inferiores, 155 orfanotrofios, 70 hospitales, 349 dispensarios, 25 tipografías, 115 publicaciones y 13 leproserías.

NOTICIAS EXTRANJERAS

Estados Unidos

El Presidente Roosevelt firmó esta tarde una proclama que prohíbe toda exportación de metal de hierro y de acero a partir del próximo 15 de octubre, con excepción de los puertos del Hemisferio Occidental y de la Gran Bretaña.

Esta prohibición comprende a 75 distintas clasificaciones de metales de hierro y de acero aunque corrientemente sólo se exportan 13 tipos distintos de estos productos.

Esta decisión del Gobierno de los Estados Unidos afectará en forma especial al Japón que durante los siete primeros meses de este año importó 525.000 toneladas de metal o sea una tercera parte de todo el metal de esta clase exportado por los Estados Unidos durante ese período.

El anuncio hecho por la Casa Blanca, con todo cuidado, evita cualquier referencia a los últimos acontecimientos que se han desarrollado en el Lejano Oriente o a la situación oriental en general.

El Secretario de la Casa Blanca, Stephen Early, reveló que el Presidente Roosevelt ha estado sumamente preocupado últimamente con motivo de la crisis surgida en el Lejano Oriente motivada por las agresiones japonesas en la Indo-China y por la disputa en torno al control de Shanghai. También declaró que el Presidente "ha estado prácticamente en continua comunicación telefónica con el Secretario de Estado Cordell Hull que lo ha mantenido al corriente de la situación".

Entre las muchas naciones que serán afectadas por esta prohibición, el Japón es la única que ha sido un fuerte y constante comprador de estos metales. Las grandes compras que acostumbraba hacer a Italia fueron cortadas por el bloqueo implantado por Gran Bretaña.

En la Casa Blanca se dijo esta tarde que no se tenían noticias oficiales, con respecto a los rumores que circulaban de que pronto se establecería una prohibición similar sobre las exportaciones de petróleo.

Círculos oficiales están contemplado, con ciertas reservas, los informes referentes al pacto de alianza defensiva firmado por el Japón y Alemania.

Dichos círculos no dudan que exista tal colaboración diplomática, pero declaran que el informe procedente de Shanghai tiene por objeto principal pulsar la opinión pública del resto del mundo, sobre todo la de los EE. UU.

Tal pacto, dicen, lanzaría inmediatamente al Japón a una guerra en contra de la Gran Bretaña, y se harían más tirantes las relaciones niponas con los Estados Unidos.

Fuentes autorizadas están de acuerdo en que los informes expedidos en Shanghai, constituyen un esfuerzo conjunto del Japón y Alemania, para crear, tal como se ha dicho, informes que "distrayeran la atención americana de los sucesos que actualmente se están desarrollando en el mundo, sobre todo en

lo referente a Sur América y el Lejano Oriente".

También se estima que los informes de Shanghai fueron precipitados por los rumores que circulaban aquí y en Londres acerca del problema de defensa mútua considerado por Estados Unidos y Gran Bretaña, que tiene por objeto principal garantizar la defensa del Pacífico por los Estados Unidos, así como el uso que Estados Unidos podrían hacer de la base naval británica de Singapore.

Canadá

El Ministro de Marina, Angus Mac Donald, anunció hoy que el buque mercante armado "Príncipe Roberto" bajo el comando del capitán Charles Beard, capturó un buque cruzero auxiliar germano, el "Weser", a varias millas del puerto de Manzanillo en Méjico.

El Weser, que anteriormente era un buque de carga de 9.000 toneladas, se cree que se ocupaba como barco de aprovisionamiento de combustible para los submarinos nazis que operan en los mares del Caribe y Atlántico del sur. No se ha revelado si ocurrió o no una batalla entre ambas naves antes de la captura del "Príncipe Roberto".

Antes del estallido de la guerra el buque de carga Weser hacía frecuentes viajes a los puertos del Canal. Cuando estalló la guerra el barco se refugió en Punta Arenas; pero meses después la nave se refugió en la Bahía de Manzanillo, Méjico.

NOTICIAS RELIGIOSAS

Ciudad Vaticana

Según un comunicado, enviado desde Roma al The New York Times por el corresponsal Camille M. Cianfarra, se están realizando entre el Vaticano y el Gobierno francés negociaciones para concertar un Concordato. Las condiciones se van discutiendo en Vichy, siendo representantes de la Santa Sede Monseñor René Fontenelle y el Eminentísimo Cardenal Gerlier, Primado de la parte no ocupada por los alemanes.

"Hasta ahora, dice el comunicado, no ha habido declaración alguna oficial acerca de este asunto, pero no se duda en el Vaticano de que el Santo Padre está interesado en este Concordato, por medio del cual espera conseguir que se deroguen las leyes antirreligiosas y anticlericales existentes, y obtener el reconocimiento oficial de los matrimonios verificados conforme a las regulaciones de la Iglesia, libertad para las Ordenes e Institutos religiosos, la devolución de las propiedades eclesiásticas confiscadas por el Estado al romperse las relaciones diplomáticas Franco-Vaticanas, el reconocimiento de la Acción Católica y el restablecimiento de la enseñanza religiosa en las escuelas. Dicese que el Gobierno francés está dispuesto a tratar todas esas cuestiones, pero que, de llegarse a concertar el Concordato, no será antes de que se firmen las condiciones de paz".

Nos hemos decidido a dar esta información por creerla fundada, ya que Roberto Farinacci en su periódico, que se considera como el órgano Fascista, impugna al Osservatore Romano por sus artículos en favor de la obra de reconstrucción francesa que se propone realizar el Mariscal Petain. Tal proceder, dice Farinacci, indica que el Vaticano desea el triunfo de la Gran Bretaña contra el eje Británico-Alemán.

"Siempre la misma historia! Si el Vaticano, atendiendo al bien general de la Iglesia y de las almas y prescindiendo de toda política, intenta hacer algo que tienda a este fin, ahí están las naciones contendientes acusándolo de partidismo. No les

entra en la mollera que el Santo Padre es Jefe Supremo de la Cristiandad; que en todas las naciones tiene numerosos hijos fieles de la Iglesia y que, por lo tanto, no se declara por una nación más que por otra, sino por la caridad y el bienestar de todos los pueblos.

Han sido leídos tres decretos en presencia de Su Santidad Pío XII, referentes a la canonización de la Beata Juana Isabel Bichier, cofundadora de la Congregación de las Hijas de la Cruz; a la beatificación del Venerable Juan Bautista de San Miguel Arcángel, confundador de los Pasionistas, y de la Venerable María Teresa de Soubirón, fundadora de la Congregación de María Auxiliadora.

La bienaventurada Juana Isabel Bichier fué beatificada el día 13 de mayo de 1934, casi un año después de haber sido canonizado San Andrés Fournet, su consejero y guía en la fundación del Instituto de las Hijas de la Cruz.

El Venerable Pasionista Juan Bautista de San Miguel Arcángel tomó gran parte, juntamente con su hermano San Pablo de la Cruz, en la fundación de los clérigos regulares de la Cruz y de la Pasión (Pasionistas). Murió en 1765, diez años antes que su santo hermano.

La Venerable Madre María Teresa de Soubirón, Francesa, murió el 1889 y su causa fué introducida en 1932.

El día 17 de octubre transmitirá Su Santidad un mensaje desde la Estación Vaticana a Estados Unidos. Ha hecho ya todos los arreglos necesarios el personal norteamericano adherido a la Congregación para la Propagación de la Fe.

Estados Unidos

Mientras el gobierno está desarrollando esfuerzos gigantescos para la defensa de la nación, no son pocos los políticos y personalidades prominentes, de todos los credos y de todas las profesiones, que abogan porque en los colegios y universidades oficiales y extraoficiales se imparta, una instrucción más sólida, mediante la cual, al mismo tiempo que se formen bien los jóvenes en sus respectivos estudios, como ciudadanos, bien cimentados en los principios morales y en los de verdadera democracia. Esto, dicen, sería un poderoso factor en bien y aun defensa de la nación. No dejan de reconocer que en esto son superiores las escuelas católicas a las no católicas.

Y es que el sistema escolar católico abraza a la vez la inteligencia y el corazón y constantemente va extendiendo sus actividades y programas conforme lo exigen las circunstancias. Actualmente la Jerarquía eclesiástica en conformidad con las indicaciones que le hiciera Su Santidad Pío XI, en su carta del mes de septiembre de 1938, está delineando los planes para llevar a efecto una más extensa educación cívica, en sentido verdaderamente cristiano, y va dando, entre tanto, impulso a la fundación y sostenimiento de nuevas escuelas y colegios católicos.

VIDA LITURGICA

DOMINGO XXI DESPUES DE PENTECOSTES

La Iglesia se siente perseguida por muchos y muy terribles enemigos y por ahí respira en todas las piezas de la misa de hoy, y por eso nos recuerda todavía a Job llagado y perseguido y al Mardoqueo odiado por Qmán, por "aquel calumniador", figura del demonio y de sus ministros infernales, contra los cuales hemos de luchar sin tregua, pues flotan por los aires, buscando alguno a quien dañar con sus maleficios. No son seres de carne y sangre, dice el Apóstol, sino espíritus y espíritus malignos de tinieblas, y por eso mismo más temibles, si bien con una sola señal de la cruz podemos ahuyentar a todo el infierno junto.

Eso nos dice a las claras que nuestras armas contra ellos deben ser ante todo espirituales. Debe ser la oración perseverante y confiada. Armados con ellas nos sentiremos todopoderosos contra el diablo, como se sentía Santa Teresa, como se sentían los Macabeos en la lucha contra los impíos perseguidores de su religión y de su pueblo. He aquí la armadura más sencilla. Pero la mística panoplia contra nuestros mortales enemigos es la rectitud, la justicia, la paz y la fe, como armas defensivas; y como ofensivas, las palabras divinamente inspiradas que la Iglesia recibió del Espíritu Santo el día de Pentecostés.

Ahora bien: la palabra de Dios, que hoy se nos sirve en el Evangelio, compendia toda la vida cristiana, haciéndola consistir en el e-

jercicio de la caridad, que nos impulsa a obrar con nuestro prójimo como Dios se porta con nosotros. Si El nos perdona nuestras culpas, otro tanto debemos hacer con nuestros semejantes, y no lo de aquel siervo malo y despiadado que ahoga a su compañero, exigiéndole una suma insignificante cuando su señor acaba de condonarle una fabulosa cantidad. Qué contraste! tan enorme entre la magnanimidad del amo y la ruindad de ese mal siervo! . . .

Eso amo es Dios y siervos somos todos los hombres. El Señor nos ha de exigir cuentas a todos; pero cábenos el consuelo de pensar que, si las deudas exceden a nuestra solvencia, Dios se portará con nosotros como nos hubiéremos portado con nuestros consiervos. No pudo, pues, sellar con sello más dulce ni más fuerte el precepto del amor fraterno que todos nos debemos en Cristo, y de la tolerancia mutua. Si ajustamos nuestras cuentas con el prójimo conforme a justicia, conforme a ella las ajustará Dios con nosotros. . . .

Conviéndonos, pues, ajustarlas con mucha rebaja, porque entonces seguros estamos de que Dios, supremo Juez, a quien tanto debemos todos, usará con nosotros de esa misma consideración y miramiento.

Estamos ya en vísperas de cerrar el Ciclo litúrgico, y este período postero del mundo. Busquemos en Dios un castillo de refugio, pues contra su voluntad nada se resiste, y al fin saldremos vencedores y no habremos por que temer el día del Juicio. Para eso vino Cristo, nos dice S. Juan, "para que tengamos con fianza en el día del Juicio", en ese día grande y por demás amargo", para los malos y enemigos de Cristo.

